

名古屋教区ニュース

第430号

2023年 1月

〒461-0004
 名古屋市東区葵2丁目6-35
 カトリック名古屋教区広報部
 電話 (052) 935-2223
 FAX (052) 935-2254
 news@nagoya.catholic.jp
 印刷所 株式会社 荒川印刷
 毎月第1日曜日発行

「神からの賜物 (AGIFT) を感謝し、新しい時代へ」

2022
 2.13
 ~
 2023
 5.28

聖霊降臨の
 主日

教区設立
 100周年

教区ホームページ

福音のひびき

1月の説教者

- 1日 神の母聖マリア
光山 相泰 (美濃加茂教会)
- 8日 主の公現
大海 明敏 (五反城教会)
- 15日 年間第2主日
竹谷 基 (半田教会)
- 22日 年間第3主日
ソボン・カロール・ヨハネス (岐阜教会)
- 29日 年間第4主日
暮林 響 (神言修道会)

私たちは、今年、「教区聖年」を歩む中で新しい年、2023年を迎えました。この一年が皆さんにとって祝福に満ちた年となり、世界が平和になりますようにと心から祈ります。

2023年 新年のあいさつ

新しい年を迎えました、 主よ、すべての人にあなたの平和を



教区司教
 松浦 悟郎



争いによって資源が高騰し物価が高くなったなどのことよりも、ロシアのような侵略があったらどうしようと不安になり、非暴力による平和への信念が揺らぎ、多くの人が軍事力を高めることで安心しようと思いはじめたことです。この考え方に乗じた日本の

一つのことには、まさに、私たちの兄弟姉妹の上に起こっていることであり、私たちキリスト者の問題であるということをしっかり心に刻みながら、平和を願い、行動していきたいものです。

中で十戒は『聖なる七の数字を持ち出して、七がつく日、つまり七日目ごとに聖なる時がきたならば、そのときこそ、すべての人が平等であるということを思い出してください』(太田道子『新しい創造』39ページ)と語っているのです。すなわち、『壊れた世界の中に、平等を持ち込むための仕組み』、『平等回復のためのプログラム』(同40ページ)が安息日の本来の意味だということです。今の主日の意味もここにつながっています。

「上記の意味を踏まえて、名古屋教区では教区聖年を、『この現代世界の現実を神が本来望まれ創造した本来のあり方へと回復していく時』という大きな視野の中で受けとめたいと思います。その中で、私たちは教区として、またキリストに従う信者として、今、この地で託された使命とは何かを祈り求めていきます。そのために歴史を学びます」(2021年11月4日付「教区聖年に取り組むために」より)

例えば、昨年はウクライナでの戦争という思いもかけない衝撃的なニュースに一喜一憂した年でもありました。それは今も続き、当然ながらこの戦争は、ウクライナとロシア両国の問題にとどまらず、世界を分断する事態へと発展しています。日本も大きな影響を受けています。それは、単に戦

軍事化の政策は、まさに教皇フランシスコが指摘するような「恐怖と不信の心理から支持された偽りの安全保障」(2019年11月24日、長崎・爆心地公園でのスピーチ)の考えに他なりません。

昨年、教区聖年の取り組みについて皆さんに呼びかけ文を書きましたが、その中で聖年と深く関係する安息日について次のように説明しました。

「神の前に誰もが平等であったはずですが、やがて民の中に不平等、差別、貧富の差が生じていきました。こうした現実の

今年も続く教区聖年の歩みの中で、このような意味で歴史を学び、巡礼し、分かち合い、祈ることで、現代世界の中で求められる教会(私たち一人ひとり)の使命を確認し、福音をもたらすキリストの弟子と

世界平和の日 1月1日

平和を唱えることは、キリストを告げ知らせること。

新年にあたり「すべての善意ある人々と手をたずさえて、平和な世界に向かって、カトリック信者としての責任を果たしていく」決意を新たにしましょう。

キリスト教一致祈禱週間

1月18日~25日

「すべての人を一つにしてください」

最後の晩さんでのイエスの祈りに耳を傾けるわたしたちは、折にふれ目に見える一致を示すよう努めます。それは「世界が信じるため」です。

この一致祈禱週間は、教皇庁と世界教会協議会が1968年以来、毎年テーマを決め、準備をしています。

世界子ども助け合いの日・献金

1月29日 (最終日曜日)

「子どもたちを助けている子どもたち」をモットーに、キリスト者の子どもたちは、自分たちだけでなく世界中の子どもたちの幸せを願って、祈り、犠牲をささげ、支援を行います。当日の献金は教皇庁・福音宣教省から世界各地の恵まれない子どもたちのために使われます。

名古屋教区設立100周年を記念して
教区内の 女子修道会・在俗会 紹介シリーズ (第6回)



瀬戸で60年 富山で50年
教育・司牧 外国人と地域の支援

幼き聖マリア修道会
 本修道会の創立者聖パルトロメア・カピタニオは、1807年北イタリアのローベレに生まれ、1832年25歳の時、「ひたすら愛を礎とした」修道会を創立し、現在世界20カ国で実を結んでいます。

日本における宣教活動は、1961年、イタリア本部からの2名のシスターの派遣により始まり、翌年2月から旧瀬戸教会で公教要理の指導を開始し、以後教会への協力は今日まで継続されています。4月、孫田町に引越し、日本家屋台所付きの二部屋を修道院に当て、2階は教会として使用、初めての復活祭には院長の伴奏で天使ミサを歌い、信者の皆さんとお祝いできた喜びを味わいました。

1963年、瀬戸市の要望に応じて完成した聖カピタニオ女子高等学校の創立と同時に、修道院も移転しました。1972年にはフランシスコ会の要請で富山に共同体を開設し、幼児教育を通して

現在の日本は、五つの国籍、多文化を共有する国際共同体です。この利点を生かし、教育活動の他に教会司牧、外国籍の方々の支援、瀬戸と富山の地域社会の必要に応じた支援、その他多様な奉仕を、協働してくださる方々と一緒に「すべてを尽くし、隣人の善のために甘美なる贖い主の「カリタ」の奉仕を日々祈りつつ果し続けられることを感謝いたします。

この度、自ら命を絶つたすべての人のためのミサが行われることになったことを心からうれしく思います。

人は生きていく中で、時には孤独な状態に追い込まれたり、病によってこれ以上生きることができないという思いが頭をよぎったりすることは誰にでもあると思います。そんな時、思いとどまることができず、誰かがそばにいてくれたり、一緒に苦しみを担ってくれたりされ

たからだと思えます。人は誰もが与えられたいのちを生きていきたい、そして愛し、愛されたいという深い望みがあるからです。それを人との関わりの中で感じることできたら、どれほど多くの人が死を選ぶことなしに生きられたことでしょうか。

残念ながら、日本では本当に多くの人が自らのいのちを絶っています。私も自死した人の葬儀をしたときに、この方はどれほど苦しんだのだろうかと、私たちが気づくことができなかったことを悔やむ気持ちで一杯になったことがあります。

今日、自死した人々とその遺族の方々のために祈るとともに、その決意を新たにできればと願っています。

2022年11月26日
 教区司教 松浦悟郎

クイズ！ダンス！！ミサ!!!
「ちむぐりヤ」の心を生きる
 名古屋教区百周年を記念する「こどものつどい」が11月13日、布池教会で開かれた。テーマは「イエスさまのころへいこう！」。北陸地区からも富山教会、金沢教会、福井教会から観光バス1台に乗り合わせて親子連れで来場し、総勢およそ150人が参加した。

名古屋教区100年の歩みが紹介され、「〇×クイズ」で盛り上がり、暮林響神父の歌と踊り、バンド演奏に合わせて、全員その場で立ち上がり、一緒に元気いっぱいダンスに興じた。

事前に子どもたちから集めた「こんな教会があったらいいなアンケート」で第1位に輝いたのは、「みんな、家族みたいにいふれあえる教会」だった。

教会学校教師会の歴史た。



担当司教がDVDで紹介する「こどものつどい」が11月13日、布池教会で開かれた。テーマは「イエスさまのころへいこう！」。北陸地区からも富山教会、金沢教会、福井教会から観光バス1台に乗り合わせて親子連れで来場し、総勢およそ150人が参加した。

名古屋教区100年の歩みが紹介され、「〇×クイズ」で盛り上がり、暮林響神父の歌と踊り、バンド演奏に合わせて、全員その場で立ち上がり、一緒に元気いっぱいダンスに興じた。

事前に子どもたちから集めた「こんな教会があったらいいなアンケート」で第1位に輝いたのは、「みんな、家族みたいにいふれあえる教会」だった。

教会学校教師会の歴史た。

さらに愛についてNHKテレビ朝のドラマ「ちむぐりヤ」をひいて説きました。

「ちむとは沖繩の言葉で肝(きも)、肝臓のこと、おなかの中の内臓のことです。それで「ちむぐりヤ」とは、腹の底から

ワクワクするという意味です。一方で沖繩には「肝苦さ(ちむぐりヤ)」という言葉があります。これは、他人のことがかわいすぎて自分のおなかまで痛み苦しむ、思わずその人に駆け寄ってしまうように、祈り求めていきましよう」

ミサの終わりに子どもたちは祝福を受け、おみやげのお菓子を一人ひとりが受け取った。バンドの演奏と手拍子で「アーメンハレルヤ」を歌って、楽しいミサは締めくくられた。

「大切な家族・友人のための追悼ミサ」孤獨のうちに自ら命を絶つたすべての人のために」が11月26日、カトリック港教会で行われた。カリタス福祉委員会委員長・山野聖嗣神父(聖アウグスチノ会)が司式し、およそ30人の参加者の深い祈りによって、死者の安息を願う温かい思いに包まれた。

ミサ前には聖堂正面のスクリーンに松浦悟郎司教から寄せられたメッセージ「孤獨のうちに自ら命を絶つたすべての人のために」が映され、読み上げられた。

山野神父の説教も、友人の突然の死に遭遇した驚きや悲しみ、憤り、や

るせなさなどが共感をもつて聴く者に迫りながら、その友人が永遠の命を生きることになった。参加者は少数だったが、この催しは名古屋教区にとつて大切なものと思われ、それはこの追悼ミサが、自死者を念頭に置いたものだったからだ。

自死ということ、①いろいろ深い事

参加者は少数だったが、この催しは名古屋教区にとつて大切なものと思われ、それはこの追悼ミサが、自死者を念頭に置いたものだったからだ。

自死ということ、①いろいろ深い事

カリタス福祉委員会ではこの追悼ミサを今後も毎年続けていきたい、各小教区には案内を出して、参加不参加は問わず祈りをしたいと深く依頼している。

情とやむにやまれない状態であった、②神からいただいた貴重な命を自ら断った、③神からいただいた命ということを知らなかった、ということ。永遠の命を知らなかった可能性が高いことである。

自死者のための祈りは、このような意味合いから特に必要であると思われ、今回、ミサとして祈りをささげられたことを参加者一同とても喜んでる。

カリタス福祉委員会ではこの追悼ミサを今後も毎年続けていきたい、各小教区には案内を出して、参加不参加は問わず祈りをしたいと深く依頼している。

(教区カリタス福祉委員会)

教区百周年記念
こどものつどい

「自死した人に寄り添う」ミサ

いのちは共同体として支え育くむ

追悼ミサに寄せられた松浦司教のメッセージ

追悼ミサに寄せられた松浦司教のメッセージ

追悼ミサに寄せられた松浦司教のメッセージ

追悼ミサに寄せられた松浦司教のメッセージ

教区100年の歩み 中心に第2バチ公会議 教会観の大転回

シスター三好 講演会



名古屋教区主催による
教区設立100周年記念講演
会「近現代史100年の中
名古屋教区」が11月3日、
東山教会で開かれた。教
会史を専門とする三好千
春シスター(援助修道会)
を講師におよそ50人が参
加した。

江戸時代末期のバリエ
国宣教会による再宣教か
ら始まり、名古屋知牧区
の設立前、戦前、戦後、
移ったこと。第1バチカ

3年ぶりとなる第17回
AJUワインフェスタin
多治見修道院が11月3
日、神言会多治見修道院
の広い敷地ほぼ全面を
使って開かれ、秋晴れの
空の下、およそ1500
人がワインと食事、ぶど
う畑のくつろいだ時間と
空間を堪能した。

今回は「感謝祭 THE
ANKS GIVIN
G」日本ワ
インを楽しむ
日」と銘
打ち、多治見
修道院および
小牧ワイナ
リーのほか、
北海道、栃木
県、山梨県、
長野県、熊本
県、島根県の
8カ所のワイ
ナリーから20
種類以上の国
産ワインが一
堂に会し、あ



AJU
ワインフェスタ

日本製ワインと料理 3年ぶりにぎわう

恒例、島幸子さんのワ
インセミナーでは、今年
とができた。フードメ
ニューも豊富で、キッ
ンカー13店舗がワインに
びつたり山の料理を
提供した。

「ワインフェスタ」
岩本香代さん
ワインフェスタはおつ
まみプレートを用意し
た。おひるやすみにじぶ
んのおこづかいでクッ
キーをかきました。それ
からおつまみプレート
はここに置いてうりに
きました。おつまみプレ
イトをかってくれたおき
くさんとともだちにな
りました。

「入社一年目のワイ
ンフェスタ」
緒方章一さん
十一月三日で多治見修
道院でワインフェスタ
かさいました。

「菊地会長「シノドスの今後の歩み」」
フランシスコ教皇は世
界代表司教会議シノドス
第16回通常総会の今後の
日程を発表したと菊地功
司教協議会会長が11月15
日付文書で伝えた。それ
によるとローマ総会は、

「シノドスの今後の歩み」
菊地会長の文書「シノ
ドスの今後の歩みにつ
いて」は、ほかに大陸別
むことができる。

「シノドスの今後の歩み」
菊地会長の文書「シノ
ドスの今後の歩みにつ
いて」は、ほかに大陸別
むことができる。

「シノドスの今後の歩み」
菊地会長の文書「シノ
ドスの今後の歩みにつ
いて」は、ほかに大陸別
むことができる。

「シナピス」とはラテ
ン語で「からし種」を意
味する。社会正義の実現
を目指す。大阪教区の社
会活動を支えるネット
ワークとして02年に設立
された。もっぱら行政機
関に助けを求めることが
できない人の相談に乗っ
ている。

「シナピス」は、
日本において難民認定
申請をする人は毎年1万
人ほどいるが、難民認定
率は1パーセント未満。
となつた外国人の不当な
差がある。



大阪教区シナピス職員
ビスカルド篤子さん講演会

迷いと失敗くり返し、 難民に徹底し寄り添う

大阪・シナピスの
活動紹介

「シナピス」は、
日本において難民認定
申請をする人は毎年1万
人ほどいるが、難民認定
率は1パーセント未満。
となつた外国人の不当な
差がある。

